
 

 

 

 

 

马凯硕发布新书： 国人对新加坡未来缺乏警惕心令人忧 

2015 年 03 月 17 日 
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         我国过去 50 年取得了非凡成就，但这却很可能被许多人视为理所当然。新加坡国立大学李光耀公共政策

学院院长马凯硕认为，目前对国家未来感到焦虑的似乎只有政府，一般民众反而不太关注，甚至越来越多人

觉得是政府多疑，这样的现象让人担心。 

         马凯硕（66 岁）昨天在新著《新加坡能生存下去吗？》（Can Singapore Survive？）的发布会上回答与会

者问题时，引述李显龙总理多次强调的论点，即要将新加坡打造成与众不同的国度，人民既要持有信心，也

要对未来感到些许焦虑。他指出，自己认同总理所说，“只有多疑的人才能生存下去”，但一般新加坡人没有

这样的警惕心理，对国家存亡问题也从未多加思考。 

         他说：“我觉得总理说得对，为新加坡的未来感到焦虑也是他的责任，但我认为一般人却不像他一样。一

般人不会感受到这股焦虑，而且越来越少人有这样的意识，这是我们面对的挑战。” 

         《新加坡能生存下去吗？》是马凯硕的第五部著作，书中集结的 40 多篇评论内容如书名，主要探讨新加

坡的成功经验，以及我国接下来是否能像过去 50 年一样，在别人眼里仍是非凡的国家。马凯硕昨天在致词时

回答这个问题，他认为，新加坡下来 50 年将回归“自然状态”，成为“正常国家”，不再享有“非凡”的美名。 

         他说：“以任何国际标准来衡量，新加坡的首 50 年取得的成就是非凡的。能够创下如此非凡的成绩非常

美好，但问题是，所谓非凡，指的是不同于平凡，是不正常的。身为学过历史的人，我可以告诉大家，历史

会把所有的非凡抹去，把我们带回正常状态。” 

         马凯硕是经验丰富的前外交官，曾任外交部常任秘书和新加坡驻联合国代表。他在新著谈论新加坡存亡

时指出，国家最可能因政治分歧等内部因素，无法生存下去。 

         他解释，自己其实不担心国家的短期未来，也“愿意打赌人民行动党必会赢得下届大选”，但成为正常国

家，意味着我们会像其他国家一样面对“新的政治浪潮”，他对行动党能否长期执政，把握就不大。 

         新书发布会吸引约 200 名外交官、学者与企业界人士等参与，巡回大使许通美也受邀主持发布会。他致

词时说马凯硕太悲观，认为“没有自然定律说明新加坡的非凡成就最多只能延续 50 年”。 

         他说：“我是乐观的。我不同意老一辈新加坡人的看法，认为我国已过了黄金时期、下来 50 年的成绩将

不如过去 50 年出色。” 

         许通美也认为，新加坡的成功由四个支柱支撑，包括一流的人力资源、良好治理、多元文化，以及宜居

城市。针对有与会者询问，多元文化会否是影响我国存亡最不稳定的因素之一，许通美与马凯硕均指出，多

元文化是新加坡最大的强项，不是弱点。 

         《新加坡能生存下去吗？》由海峡时报集团和李光耀公共政策学院联合出版，在各大书局出售，售价为

25 元（不含消费税）。 


